
在

2011

年也会有不少牛股出现，比如在节能环保、光通讯

这些投资需求增加很快、很确定的领域。同时，还有许多低

市盈率的股票在不经意间将持续反弹，带来意外惊喜。

中国正处于史上最牛的流动性过剩阶段，央行不大规模加

息很难完全对冲掉，这导致了一系列资产泡沫问题，而股

市就是一个吸引它们的大池子。中国未来

10

年将上演“炒

楼不如炒铺，炒铺不如炒股”的投资法则。

国海富兰克林基金管理公司总经理

金哲非

中国基金业经过

12

年的快速发

展已初具规模，逐渐走向成熟。与成熟

市场的基金行业相比， 我国的市场仍

有巨大的潜力和发展空间， 但也面临

着诸多挑战。

我认为， 基金行业未来健康发展

和长足进步的核心， 是坚定不移地履

行我们对投资人的信托责任， 以良好

的投资业绩回报投资者。 要做到这一

点，第一，我们要注重人才的培养、留

住具有全球视野的投资人才；第二，我

们要在投资理念上更注重长期、 稳健

的投资回报；第三，我们在发展中要更

注重产品的质量而不是数量；第四，在

产品创新的同时， 需要风控合规紧密

配合。

最近我接受访问， 访问之初记者

告诉我，“目前市场有

60

多家基金公

司， 您是唯一一位从风险管理总监的

职位蜕变而成的总经理”。 说实话，我

平时倒没有注意到自己这一 “唯一

性”，但我始终认为风险管理与广大投

资人的利益是息息相关的， 因此在日

常工作中也非常重视风险管理。

在加入国海富兰克林基金之前的

12

年，我一直都在富兰克林邓普顿投

资集团工作， 并于亚洲金融危机之后

负责集团公司旗下所有产品的投资风

险管理。

2007

年底，我加入了国海富

兰克林基金。开始的半年，基金业非常

火爆， 国内投资人对新基金的热衷程

度出乎我的意料。在美国，投资人很少

买新基金， 他们要看到基金经理和投

研团队的历史业绩之后才会决定是否

投资。 公募基金一般是股东自己出资

成立新基金，运作

3

年，印证了基金的

投资思路并做出了一定的业绩后，才

向销售渠道以及客户去推荐。 我认为

这是基金公司负责任的表现。

同时， 国内投资者的总体风险意

识还比较淡薄， 投资基金如同投资股

票一样，追逐“短、平、快”；看中短期排

名靠前的基金，如同看中“题材股”一

样，追涨杀跌地投资。许多投资人持有

1

只基金不超过

1

年， 更少的投资人

会去留意基金的波动率或者风险调整

后收益。不过，美国次债危机引发的中

国证券市场雪崩式下跌， 在极短的时

间内加强了投资人的风险意识。 尽管

付出的代价不小， 但我相信有较强风

险意识的投资人未来的投资会更加稳

健，其长期收益也是可以期待的。

风险意识渐强的投资人， 依旧不

明白基金公司的风险管理是什么，与

持有人有怎样的关系。在我看来，风险

管理首先需要通过定期报告， 分析基

金的组合和投资行为， 这样公司管理

层和基金经理都知道基金的投资特征

是怎样的、赚的钱从哪里来、损失又是

如何产生的？在此基础上，我们也可以

清楚地认识到基金投资未来的风险来

自哪个行业、哪只个股等。这有助于防

止基金风格发生飘移， 确保投资业绩

持续稳定， 并进一步提升公司投资研

究能力。

风险管理较好的基金公司， 旗下

产品业绩的稳定性一般会比较高，也

就是波动性小。基金业绩波动大的话，

投资回报的可预期性比较低。 比如某

只基金这个季度涨

20%

，下个季度跌

20%

，对普通投资人而言，根据这个季

度的

20%

的收益做下个季度的投资

预期和计划，就容易犯错；而波动率小

的基金，做投资预期就比较有把握。而

且波动率小的基金， 当市场出现下跌

时，一般跌幅低于市场平均水平，当市

场上涨时，也能获市场的平均收益，这

类基金对持有人资产的保值增值非常

有帮助。
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炒楼不如炒铺 炒铺不如炒股

新价值投资委员会主席 罗伟广

现在中国有钱人的烦恼是———缺

乏投资渠道。楼市高处不胜寒下挤出了

很多游资、转型升级也挤出了很多过剩

的实业资金、过去几年货币超发导致银

行系统资金过剩、老百姓存款搬家被通

胀和负利率推动着、外资加速流入凑热

闹，这五种钱叠加在一起，导致中国正

处于史上最牛的流动性过剩阶段，央行

不大规模加息很难完全对冲掉，这导致

了一系列资产泡沫问题。

日本

70

年代经历过类似的阶段，

如果日本的过去预示着中国的未来，

则可以得出中国未来

10

年“炒楼不如

炒铺，炒铺不如炒股”的投资原则，股

权投资的黄金时代就在当前。

世界变了，美日欧倒下，中国崛起，

全球资金流入中国；经济变了，新兴行

业百花齐放； 股市也变了———回到

1999

年的资金推动和主题投资时代。

中国股市每一次牛市的主线都

不同，

1996

年至

2001

年期间，经济青

黄不接银行系统超发货币， 房地产

市场还没有形成， 过剩的资金涌入

股市，但上市公司业绩差，资金推动

加主题投资成为主流， 偶像是庄家

德隆，

5

年牛市的结果是庄家崩盘和

科技股泡沫破裂。

吸取投机泡沫破裂的教训，

2003

年

至

2007

年股市主线转型到价值投资。这

阶段偶像是价值投资的巴菲特， 最终经

济和股市坐了一次过山车，

2008

年全球

经济景气周期结束， 价值投资和长期持

股的泡沫也随之破裂。

中国股民痛定思痛，从

2009

年开

始做成长性投资和波段操作。

2009

年

后，地产、出口、钢铁、化工等传统行业

贡献下降， 消费和新兴行业短期未能

接班带动经济继续高速增长， 未来几

年经济转型青黄不接，重复

1996

年到

2001

年不温不火等待新经济增长点的

历史阶段， 并同样出现了资金过剩且

缺乏出路的情况， 股市就是一个吸引

它们的大池子。 但这次牛市为什么是

结构性呢？ 为什么又轮换炒小盘科技

呢？ 因为经济不好，传统行业业绩难有

大幅增长， 价值投资没有业绩和成长

性支撑， 过剩的流动性只能通过主题

投资来营造炒作氛围。 可见，只要经济

不温不火、行业结构性转型、资金过剩

等条件不变，股市当前这种主题投资、

中小市值个股主导的格局就会一直持

续好几年，

1999

年的历史重演。

中期来看，通胀不会失控。 农产

品和工资上涨导致的成本推动是本

轮通胀主因， 它有利于收入结构调

整和启动内需， 货币超发是阶段性

因素，所以这次通胀有合理成分，央

行不会大规模加息和紧缩来牺牲经

济， 而倾向于利用数量工具来对冲

超发的货币，并提高通胀容忍度。 也

就是说，外资流入、内资过剩导致资

金推动上涨格局主线不变， 行情方

向和特点不变。

2009

年押仓位，

2010

年押风格，

2011

年押个股。医药、消费等行业短

期涨幅太大有阶段性风险，银行、地

产、钢铁有硬伤大涨时机未到，但化

工、铁路等二线蓝筹有机会，应重点

布局明年有望成为新兴行业范畴和

新热点的补涨股， 虽然短期吃亏一

些，却是进可攻、退可守的选择。

通胀不确定性是最大考验

远策投资公司总经理 张益驰

2011

年中央经济工作会议已经

结束，会议最大的主题就是控制通胀

和经济转型。 因此，

2011

年市场可能

也是交替反映这两大主题。 在通胀压

力有所减缓， 资金相对比较充裕时，

市场向上动力较强； 而在市场资金

比较紧张，通胀警报拉起时，市场回

落的概率就比较大，整体市场继续窄

幅震荡的概率较大。

结合股票投资看， 研究证券

市场最大的资金供给方———银

行体系的运行规律非常重要。

2009

年以来，银行体系持续大

规模放贷， 而负利率引起储

蓄存款搬家， 追求较高回

报，银行体系核心监管指标

存贷比始终较高。 而国内

主要银行都成为上市银

行， 需要在每个季度末公布

存贷比水平，季末的拉储成为银

行的惯例， 引起资金供给短期

波动。 这也就能很好地解释，

为什么

2010

年二、三、四季

度都是季度的最后

1

个月

市场走弱。

另外，持续跟踪上

海银行间的拆借利

率也是较好

的方法 。

资金利率

上升时，

适当回避

一下风险，

资金利率

回落后，坚

决加仓。

那加仓

加什么？这又

是投资者必

须面对的问

题。

2010

年

市场波动

较小，总体来说收小阴线的可能性较

大。 但这里面涨幅在

50%

和

100%

以

上的股票分别有

321

家、

98

家，分别

占市场股票数量的

15%

、

5%

，因此选

出好股票，即使不根据资金供给做波

段，也能获得很好的收益，这个收益

远远战胜

CPI

， 也远远战胜黄金、红

酒、和田玉等明星商品，同时流动性

还非常好。 我们认为在

2011

年也会

有不少牛股出现， 比如在节能环保、

光通讯这些投资需求增加很快、很确

定的领域。 同时，还有许多低市盈率

的股票在不经意间将持续反弹，带来

意外惊喜， 这些股票往往不被人关

注，往往经常被错杀，往往投资者一

旦缓过神来就买在高点附近。

抓住一只牛股在漫长的投资生

涯并不是最重要的，为投资者创造持

续稳定的复利回报，对职业投资人来

说更有意义。 北京房价最近

10

年涨

幅在

6

至

8

倍，四环内房子基本都在

每平米

3

万以上，可谓牛市。 但如果

投资人未来

10

年在证券市场能获得

年

20%

的持续回报，总回报也在

6

倍

以上，

10

年后北四环的房子还能涨到

18

万一平米吗，这个可能性不大吧。

上面谈的都是

2011

年的机遇，

但风险也是要时刻关注。

2011

年最

大的超预期可能还是通胀不确定

性。从目前明年

16%

的

M2

调控目标

分析， 明年的信贷规模可能比市场

原来预期的要宽松一些， 控制通胀

目前看更多靠行政手段， 但行政手

段去对抗市场效果有多大还较难把

握， 尤其是在劳动力成本在未来几

年持续上升的大背景下。 另外，如果

明年下半年美国经济在量化宽松政

策的推动下真的逐步复苏了， 强劲

的中国经济加反弹的美国经济，两

个全球最大经济体引起的太平洋共

振会引起大宗商品如何反应， 真还

不好说。如果油价真又重返

120

美元

以上了， 那就拜托它进一步去刺激

新能源投资吧。

用稳健定位成长

以仁智创造未来

天弘基金管理公司董事长 李琦

即将过去的

2010

年，是天弘基金发展史的一个重要里程碑。

在成立以来的

6

年时间里，我们不断汲取国内外基金业发展经验、探索

自身成长发展之路，逐步确立了公司的发展愿景—————“稳健成长，成为国

内一流的专业资产管理机构，为客户提供持续稳定的财富增长，为股东创造

不断增值的投资回报，为员工提供和谐进步的职业环境，尽到对社会应尽的

责任和义务”。

秉持自身的企业愿景，公司进行了针对性的建设。投研团队是支撑基金

业绩的核心力量，更是提高公司竞争力的基础。 为此，我们在投研方面对外

引进人才，对内进行科学的人才培养和管理。 在团队合作中，讨论与争论是

天弘基金投研团队的必修课，投资、研究、交易等部门在讨论中打破隔阂、思

维共享，这种工作模式的不断传承，造就了和谐的团队氛围，为投研团队的

稳定奠定了基础。截至目前，公司投研团队人员配备近

30

人，在同等规模基

金公司中处于领先水平。 并且，

2009

年中期至今的一年多时间里，无一基金

经理离职。 我们“以研究为基础，以估值为准绳”的投资理念，高度重视基本

面的研究，重视研究成果与市场运行的有效结合。公司投资管理制度要求基

金经理必须对所投资品种的基本面有真实深入的认识， 强调研究员对研究

品种的一线调研和深入把握，在扎实研究的基础上，敏锐把握行业及个股的

投资机会，不断探寻研究成果与市场运行的关系与规律。

实践必出真知，真知成就业绩。今年以来，公司旗下基金业绩显著提升。

我们坚信，随着公司投研体系的不断完善，良好的业绩表现是可持续的。

基金投资人是基金公司的衣食父母， 满足投资人的需求是资产管理事

业的重要目标。回馈投资人不仅仅表现在基金优异的业绩表现上，也表现在

给不同类型的投资人提供合适的产品上。我们深入研究不同投资人的需求，

以市场需求为导向，致力于创新产品的研发和设计。 天弘添利的创新设计，

为投资人根据自身风险特征选择满足自身理财

需求的产品提供了完全自主选择的机会。

“用稳健定位成长， 以仁智创造未

来” ，是我们一直坚守着这一信念，在

中国基金业大发展的形势下走出了属

于自己的道路。 回首往昔，艰辛满载；

放眼未来，一路锦绣。

在我看来， 风险管理首先需要通过定期报告

分析基金的组合和投资行为， 了解基金投资

风格，并在此基础上清楚风险在何处，这有助

于防止基金风格发生飘移， 确保投资业绩持

续稳定，并进一步提升公司投资研究能力。

基金公司风险管理能力

与投资人利益息息相关

2010年 12 月 27 日 星期一


